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2021年的第一场上海德比，

从过程而言，有那么一点像去年

两回合上海德比的浓缩版本。

但很多情况， 包括球队球

迷舆论心态， 和去年相比悄然

发生了变化。 今年，上海两支球

队只不过是联赛第三轮第一次

相遇， 却都已经双双被认为是

今年中超夺冠热门队伍！

或许真是因此， 所以当类似

去年的场面再次在苏州上演的时

候，特别是申花上半场，摆出完全

以限制对手为目的的防守姿态

时， 一个去年曾经得到过答案的

问题，又在赛后被提了出来：实力

提升的上海申花， 是否还要采取

这样的防守策略呢？

其实比赛的上半场， 申花选

择的防守策略也算理性。 问题在

于上半场申花只有防守， 而没有

有威胁的反击。 锋线的双高并不

是速度型的球员， 而上海海港的

后卫线， 其实最怕的还是对手利

用速度打他们的身后。

摆在老崔面前的是两个选

项： 要么上半场死守， 下半场博

命；要么就是全场博命。 他选择了

前一种。

除了策略战术之外， 两支上

海球队各自的优势和短板， 也都

在这场德比战中显露了出来。

上海海港的优势是球队打法

阵容相对稳固提升。 曾经效力英

超球队的三名前场外援， 在目前

中超具有超出大多数对手的明显

优势。 而颜骏凌关键时刻也仍然

会有国门级别发挥。

海港队三轮比赛显露出的问

题也有， 包括板凳的深度以及三

后卫防守体系的一些磨合问题 ，

目前三场比赛海港队也是每场都

有失球。

申花同样也有些问题需要教

练组去总结，比如，如何让阿德里

安在申花发挥出更大的作用 ，面

对一些更加忌惮快速反击的对手

的时候， 如何让本队的反击更有

速度和威胁。 简而言之就是，无论

在进攻还是防守方面， 申花是否

还有B方案，可以在比赛中灵活运

用呢？

联赛才刚刚开始， 留给两支

球队解决所有问题的时间， 还有

几乎整整一个赛季。
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5月4日，中甲联赛第三轮拉开

战幕，一名35?的大龄青年腆着微

微隆起的小腹，一步一巅跑进赛场

加入青年战队，以这种特殊方式来

庆祝“青年节”。他就是淄博蹴鞠俱

乐部的投资人何世华。

该场比赛四川九牛队对阵淄

博蹴鞠队，比赛第89分钟 ，仍是0

比0平，何世华在这种沉闷的局面

中登场了。 虽然在接下来的7分钟

中，他没任何建树，甚至没有一次

触球， 但使这场本该很快被遗忘

的赛事载入史册： 淄博蹴鞠成为

了第一个由老板参加甲级联赛的

球队。

这引起了很大争议： 足球记

者等准业内人士反对的多； 球迷

看客各执一端，有的反对，有的赞

成；职业球员、教练寂静无声。

反对者的论调， 可概括为郭

德纲的一句名言： 不要拿你的业

余爱好来挑战别人的饭碗 （专

业）。 这句话是郭德纲用来“怼”一

对说相声的博士夫妻的， 显得面

相厚道的郭德纲很刻薄， 为什么

半道出家的就不能说相声？ 同样，

用在何世华的身上也不合适。

何世华的球员身份注册 、转

会等手续都是按照足协的规定来

的，从法律上不属于“业余”。 至于

水平是不是“业余 ”，出于每个人

的主观判断， 最重要的把关人是

淄博蹴鞠队的主教练。

只有“半瓶水”的专业人士才

时刻盯防着赛场上出现业余选

手， 因为他们更需要建立行业的

壁垒，以增加自身的安全感，亦增

加职业身份的荣耀感，意思是说，

我脚下的这片领地， 不是阿猫阿

狗都能来的， 而我是这片领地的

人。

这只能暴露了自己还不够专

业。

老板能不能
亲自踢比赛

教练， 可以是启蒙教练或者

青少年足球教练， 但最主要指的

还是职业足球的教练。没有前者，

足球天才会成为另一个领域的平

庸之辈；而没有后者，足球天才即

便留在足球领域也会沦为平庸之

辈。 所谓，千里马易得，而伯乐难

求。

所以， 即便德国球队已经无

缘本届欧冠， 但德国人依然骄傲

着， 因为他们的教练又进入到了

决赛之中。 “图赫尔能为我们完成

欧冠的帽子戏法吗？ ”《图片报》用

凡尔赛的方式为德国教练打call！

两年前是克洛普， 一年前是弗里

克。 今年，无论图赫尔是否率领切

尔西夺冠， 这都可视为德国教练

的盛世辉煌了。

德国足球的强劲复苏， 曾被

归功于2000年欧锦赛之后开始的

大范围青训工程， 但德国教练对

此做出的贡献更不应该被磨灭。

青训固然重要， 但德国的教练培

养体系才是德国足球强大的灵

魂。 所以，德国足球才能屡屡从低

谷中迅速崛起。 2006年，德国队创

下的“一个夏天的童话”，最应该

感谢的是勒夫。 2014年，勒夫率领

德国队重夺大力神杯， 他最感谢

的又是2009年率队赢得欧青赛冠

军的赫鲁贝施， 而赫鲁贝施的继

任者昆茨如今正在创造新的辉

煌。

德国教练在现代足球中的价

值非常大。 所以，德国的球星数量

在四大、 甚至五大联赛中也许都

是最少的， 但德国俱乐部的生命

力却始终很旺盛。 这几年是欧冠

中的交替风光， 而十年前的联盟

杯中， 美因茨这样的德国二流球

队也每每大放异彩， 德国教练功

不可没。

如今德国足球增添了很多非

日耳曼血液，其中有黑人，有土耳

其人，还有各式混血儿，但却无一

例外都遵循着德国足球的价值体

系。 就像无数的先辈，无论他们有

着怎样的天赋和特点， 但在德国

战车中却都甘做一颗螺丝钉，因

为他们信任拧螺丝的人———德国

的教练。

德国足球经历过很多次低

谷， 但每次德国人都坚信很快就

能走出来， 因为德国足球的灵魂

永远在线，并有序传承。 最近，德

国足协刚有一批教练完成学业拿

到毕业证， 这其中有个名字叫做

米洛斯拉夫·克洛泽。

足球教练的任务可不仅仅是

调教一匹千里马， 其最高境界是

将一群平庸的马匹调教成一群千

里马。 可随着足球越来越商业化，

耀眼的光环都给了球星， 教练地

位则愈发不堪，甚至不如驽马。 下

课的从来只有教练，而没有球员。

“五一 ”长假 ，看了全勇先

编剧、张艺谋导演的电影《悬崖

之上》。 一场围绕“乌特拉”行动

的谍战大戏，居然勾起了我对国

际体育间谍长期怀疑的神经。

《悬崖之上 》上映那天 ，为

卫冕奥运会金牌的中国女排顶着

疫情飞赴日本， 练兵东京奥运排

球测试赛。 尽管打日本女排3比0

取胜， 但第三局比分31比29还是

有些心惊肉跳。 奥运测试赛的意

义不同于一般友谊赛或训练比

赛， 它不仅要适应新建的东京有

明体育馆， 更重要的是要在实战

中检验疫情封闭下500多天以来

的封闭效果。

但对中国女排更重要的奥运

热身，一定是5月25日在意大利举

行的2021世界女排联赛。 到那时

我们真正的夺冠对手意大利 、塞

尔维亚、美国、巴西、荷兰、土耳其

都会以奥运主力阵容出战， 那才

是真刀真枪的实战演练。

而从7月25日-8月8日的东京

奥运女排赛程来看， 中国队小组

赛就要遇到土耳其、 美国、 俄罗

斯、意大利和阿根廷，哪支球队都

不在日本队之下，绝对死亡之组。

将军决战岂止在战场？ 同理，

奥运争冠又岂止在赛场呢？ 体育

谍战，暗流涌动。

2016年里约奥运会， 中国女

排也分在死亡之组， 比赛中连输

美国、荷兰、塞尔维亚，勉勉强强

以2胜3负小组第四打进前八。

八强之战， 中国女排在郎平

指导的指挥下，在朱婷、张常宁 、

惠若琪、魏秋月、袁心 、闫妮等

一众天才球员的顽强拼杀下 ，一

举击败东道主巴西队， 又乘胜追

击战胜小组赛曾输过的荷兰 、塞

尔维亚，昂首夺得奥运冠军。

作为曾经在学校班级队打过

二传的在下， 从专业上分析还有

很重要的一点， 那就是国际排联

主席魏纪中一直在主席台上坐

镇。 特别是在与东道主巴西队争

四强的焦点战中，裁判没敢“人为

地”在关键时刻吹我们“持球”“触

网”“连击”“四次触球” 等小动作

哨子， 这也是中国女排夺冠胜利

之非常重要的背景保障。

前些天中央电视台一位老体

育记者发来一条微信链接， 标题

就是《中国女排最大罪人，曾逼走

陈忠和， 阻碍郎平续约而扶持自

己老乡》。 该文满篇造谣惑众，恶

语中伤， 挑拨编造魏纪中主席与

郎平、 陈忠和几十年因排球而结

缘的友谊与情怀。

我给回了一段文字： 这是体

育间谍干的阴谋勾当！ 他们就是

想打掉中国女排的外围力量支

柱， 妄图阻止女排东京奥运的卫

冕之战， 绝不能中了体育间谍的

圈套。

备战东京奥运会， 不是太太

平平， 必须要识别体育间谍的离

间阴谋。

悬崖之上
找体育间谍

自说自画

都似冠军

●上海申花对上海海港 ，

尽管这是今年中超联赛中第三

轮的一场普通较量， 但是舆论

场却早早认定这是本赛季中超

冠军的遭遇战。 与以往赛季所

不同的是上海的这两支球队都

喊出了今年要联赛夺冠的口

号。 最老的申花在沪连争霸的

年代里，每一年的目标都相同，

“坐三争二”， 没有呐喊过誓死

夺冠的口号。 后来的老申花由

于实力不济， 偶尔也冒叫一声

剑指冠军，娱乐娱乐而已。 今年

申花表明了心迹要冲击一记火

神杯，有雄心壮志，赞。 海港这

几年里的表态常常是虚的，“未

来大无穷”。 球队不用实实在在

地去表白争冠夺魁的， 因为几

乎在每一年都充斥着上海这支球

队的夺冠早已经被 “内定” 的论

调。 自己不必作声，人家已经把冠

军的桂冠套上来了。 结果大家都

看到了，“内定” 的标签其实是一

张靶纸， 贴到了上港的背上只是

让上港来承受万箭穿心的煎熬而

已。 现在干脆了，申花、海港都挺

起腰板振臂高喊今年夺冠。 放放

野火、 射射暗箭的应当没事可干

了。 歇歇吧。

●申花、 海港的对阵是沪上

德比大战。 比分打成了1比1，握手

言和， 彼此都是可以心平气和地

接受的。 德比上海，从来就不缺少

黄牌满天飞，加上红牌、点球套餐

的。 从整场比赛来看，海港的实力

还是稍稍胜出一筹的。 海港不能

战胜对手， 我看球队还是有点托

大的， 满以为领先一球后可以收

获胜局了。 不料想申花的疲惫之

师仍然能绝地反击， 终究痛失了

好局。 宜将盛勇追穷寇，这才是绿

茵场上的王道。

●这场大战是申花的主场 ，

蓝色是看台上的主色调。 申花球

迷的尽心尽力助阵的的的确确是

球队的第12人。 蓝魔们从苏州回

上海，想必是一路尽欢吧。 相比之

下海港俱乐部的建设中应当把球

迷队伍的组建放到头等大事中

来。

都似冠军的沪上双雄打出了

精彩的平局。 谁更似冠军，谁就是

冠军，好戏刚刚开锣，到盛夏就有

眉目哉。

似曾相识的
德比剧情

教练，
德国足球之魂
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